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SEDE CONSULTIVA

Giovedì 23 marzo 2017. — Presidenza
del vice presidente Bruno MOLEA. – In-
terviene la sottosegretaria di Stato del Mi-
nistero dei beni e delle attività culturali e
del turismo, Dorina Bianchi.

La seduta comincia alle 9.20.

Modifiche alla legge 6 dicembre 1991, n. 394, e

ulteriori disposizioni in materia di aree protette.

C. 4144, approvata in un testo unificato dal Senato.

(Parere alla VIII Commissione).

(Seguito dell’esame e conclusione – Parere
favorevole con condizioni).

La Commissione prosegue l’esame del
provvedimento, rinviato nella seduta del
22 marzo 2017.

Bruno MOLEA, presidente, avverte che
avverte che la pubblicità dei lavori è
garantita anche dal circuito chiuso.

Gianna MALISANI (PD), relatrice, illu-
stra una proposta di parere favorevole con
condizioni (vedi allegato 1), soffermandosi,
in particolare, su quella apposta all’arti-
colo 24 del provvedimento, relativo all’at-
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testazione di conformità dei progetti di
intervento da realizzarsi all’interno dei
parchi agli atti di pianificazione. Poiché le
pare che tale attestazione a opera dell’ente
parco non può significare il surrettizio
svuotamento della funzione delle soprin-
tendenze, propone che nel testo della legge
sia inserita la funzione del soprintendente
di svolgere una verifica sull’attestazione
dell’ente parco e la possibilità che ne
venga richiesto un riesame ed eventual-
mente anche l’annullamento in sede di
autotutela, secondo le disposizioni della
legge n. 241 del 1990, come recentemente
novellata.

Marisa NICCHI (MDP) apprezza lo
sforzo della relatrice, sulle cui preoccupa-
zioni concorda. Poiché però non sa se la
Commissione di merito recepirà le condi-
zioni apposte al parere non può che con-
fermare la valutazione negativa del suo
gruppo sull’allentamento dei vincoli a tu-
tela di un bene prezioso quale il paesaggio.
Pertanto voterà contro.

Luigi GALLO (M5S) preannunzia l’a-
stensione del suo gruppo, giacché crede
che gli organi di direzione degli enti parco
dovrebbero essere scelti non con criteri
politici e fiduciari, ma secondo compro-
vate competenze tecniche e professionali.

Gianna MALISANI (PD), relatrice, com-
prende i timori che ha ascoltato, ma
ribadisce che le condizioni da lei apposte
alla proposta di parere tentano di fugarli:
per un verso, esse rimettono al centro
della procedura gli uffici delle soprinten-
denze; per altro verso, l’assunzione del
personale per concorso pubblico per titoli
ed esami è volto precisamente ad esaltare
la preparazione tecnica della dotazione
organica degli enti parco.

La sottosegretaria di Stato Dorina
BIANCHI assicura che il Governo con-
corda sulle condizioni apposte nel parere.

Marisa NICCHI (MDP), udita l’assicu-
razione da parte del Governo, annunzia
che si asterrà.

La Commissione approva.

La seduta termina alle 9.30.

INTERROGAZIONI

Giovedì 23 marzo 2017. — Presidenza
del vicepresidente Bruno MOLEA. – Inter-
vengono il sottosegretario di Stato per l’i-
struzione, l’università e la ricerca Gabriele
Toccafondi e la sottosegretaria di Stato del
Ministero dei beni e delle attività culturali
e del turismo, Dorina Bianchi.

La seduta comincia alle 9.20.

Bruno MOLEA, presidente, comunica
che – ai sensi dell’articolo 131, comma 1,
del Regolamento, lo svolgimento dell’inter-
rogazione 5-10645 Miccoli è rinviata su
richiesta del Governo, con il consenso del
presentatore.

5-06777 Ferraresi: Sulla situazione degli edifici sco-

lastici del comune di Lagosanto (FE).

Il sottosegretario Gabriele TOCCA-
FONDI risponde all’interrogazione in ti-
tolo nei termini riportati (vedi allegato 2).

Vittorio FERRARESI (M5S), repli-
cando, si dichiara parzialmente soddi-
sfatto. Prende atto di quanto evidenziato
dal Ministero circa la mancata rappresen-
tazione alla Regione dell’esigenza di inse-
rire gli edifici scolastici in questione nel
programma nazionale di accesso ai finan-
ziamenti statale per lavori di risanamento.
Riferendosi ad una relazione tecnica sullo
stato di sicurezza dei locali scolastici del-
l’Istituto di Codigoro, che chiede di depo-
sitare (vedi allegato 3), e avendo constatato
personalmente lo stato di rischio in cui
essi versano, sollecita un controllo da
parte del Ministero affinché si intervenga
tempestivamente per la messa in sicurezza
delle scuole interessate che, peraltro, si
trovano nel territorio di una faglia sismica
attiva.
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Bruno MOLEA, presidente, autorizza il
collega Ferraresi a depositare il docu-
mento citato.

5-09731 Vacca: Sulle votazioni del referendum

nelle scuole.

Il sottosegretario Gabriele TOCCA-
FONDI risponde all’interrogazione in ti-
tolo nei termini riportati (vedi allegato 4).

Gianluca VACCA (M5S), replicando, si
dichiara non soddisfatto della risposta
che è costretto a definire, ancora una
volta, imbarazzante. Il Governo sembra
preoccuparsi soltanto di « evadere la pra-
tica » delle interrogazioni, senza entrare
nel merito delle questioni. In questo caso,
nella risposta non si è dato conto della
presenza del Presidente della Regione
Abruzzo ad un dibattito sul referendum
istituzionale tenutosi presso una scuola:
ci si è limitati a descrivere l’evento.
L’interrogazione chiedeva invece spiega-
zione sulla presenza di un esponente
politico di spicco evidentemente a soste-
gno delle ragioni del « sì » in un contesto
scolastico, ove la campagna elettorale non
dovrebbe trovare spazio. Conclude affer-
mando che, come non si può chiedere ad
un malato di curarsi da solo, non ci si
può aspettare soluzioni da chi non vuole
vedere i problemi.

Bruno MOLEA, presidente, dichiara
concluso lo svolgimento delle interroga-
zioni all’ordine del giorno.

La seduta termina alle 9.40.

SEDE REFERENTE

Giovedì 23 marzo 2017. — Presidenza
della presidente Flavia PICCOLI NAR-
DELLI.

La seduta comincia alle 13.35.

Iniziative per preservare la memoria di Giacomo

Matteotti.

C. 3844, approvata dalla 7a Commissione perma-

nente del Senato.

(Seguito dell’esame e rinvio).

La Commissione prosegue l’esame del
provvedimento, rinviato, da ultimo, nella
seduta del 15 marzo 2017.

Flavia PICCOLI NARDELLI, presidente,
avverte che la pubblicità dei lavori è
garantita anche dal circuito chiuso e ri-
corda il contenuto dei pareri pervenuti.

Giulia NARDUOLO (PD), relatrice, ri-
tiene di poter accogliere l’osservazione
pervenuta dalla I Commissione e presenta
l’articolo aggiuntivo 2.01 (vedi allegato 5).

Maria Chiara CARROZZA (PD) condi-
vide il contenuto della proposta emenda-
tiva testè presentata, che è volta a porre
termine al ventennale commissariamento
della casa-museo intitolata a Giuseppe
Mazzini e a rendere più funzionale la
partecipazione alla relativa gestione delle
tre istituzioni universitarie pisane. Con-
clude raccomandandone l’approvazione.

Marisa NICCHI (MDP) domanda se
nella gestione saranno coinvolti la regione
Toscana e il comune di Pisa.

Maria Chiara CARROZZA (PD) afferma
che le risulta di sì.

Gianluca VACCA (M5S) si dichiara sor-
preso dell’iniziativa emendativa della re-
latrice. Ancora una volta maggioranza e
Governo procedono secondo criteri parti-
colaristici e localistici, a scapito di enti e
situazioni che non hanno « santi in para-
diso ». Il Movimento 5 Stelle da sempre è
contrario a questo metodo, tanto più in
questo caso in cui l’estraneità della me-
moria di Mazzini alle iniziative su Matte-
otti è lampante. Si augura che sia concesso
un congruo termine per la presentazione
di sub-emendamenti.

Flavia PICCOLI NARDELLI, presidente,
deve osservare che si tratta di una misura
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di buon senso dato che il commissaria-
mento della Domus mazziniana dura da
vent’anni anche in ragione di uno statuto,
approvato con legge, che risale agli anni
Cinquanta dello scorso secolo. Del resto,
l’articolo aggiuntivo della relatrice non è
oneroso.

Maria COSCIA (PD) osserva che non si
tratta di rispondere a sollecitazioni indi-
viduali, ma di dare seguito ad un’esplicita
richiesta di tre importanti istituzioni uni-
versitarie, rispetto alla quale sia la regione
Toscana che il comune di Pisa hanno
mostrato un interesse anche al fine di
valorizzare la memoria di una delle figure
più importanti del Risorgimento italiano.

Simone VALENTE (M5S) non sottova-
luta certamente il valore storico della
Domus mazziniana. Tuttavia, ritiene che
non si possa procedere in questo modo.

Manuela GHIZZONI (PD), osservato
che nessuno sta conculcando i diritti del-
l’opposizione e che la procedura sin qui
seguita è del tutto conforme al Regola-
mento della Camera, domanda se le mo-
difiche statutarie della Domus mazziniana
che si vogliono introdurre comporteranno
l’uscita dalla Giunta degli Studi storici.

Maria Chiara CARROZZA (PD) non lo
crede.

Flavia PICCOLI NARDELLI, presidente,
nessun altro chiedendo di intervenire, fissa
il termine per la presentazione dei sub-
emendamenti per lunedì 27 marzo 2017
alle ore 13. Rinvia quindi il seguito del-
l’esame.

Disposizioni per la celebrazione dei 500 anni dalla

morte di Leonardo da Vinci e Raffaello Sanzio e dei

700 anni dalla morte di Dante Alighieri.

C. 4314 Governo e C. 4252 Gianluca Pini.

(Seguito dell’esame e rinvio).

La Commissione prosegue l’esame del
provvedimento, rinviato nella seduta del
21 marzo 2017.

Flavia PICCOLI NARDELLI, presidente
e relatrice, nessuno chiedendo di interve-
nire, dichiara concluso l’esame prelimi-
nare. Ricorda che il termine per la pre-
sentazione degli emendamenti, su cui si è
concordato ieri nella riunione dell’Ufficio
di presidenza è fissato per lunedì 27
marzo 2017 alle ore 13 e rinvia il seguito
dell’esame ad altra seduta.

La seduta termina alle 13.55.
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ALLEGATO 1

Modifiche alla legge 6 dicembre 1991, n. 394, e ulteriori disposizioni
in materia di aree protette. C. 4144, approvata in un testo unificato

dal Senato.

PARERE APPROVATO DALLA COMMISSIONE

La VII Commissione cultura,

esaminato il nuovo testo dell’A.C.
4144;

udita la relazione della deputata Ma-
lisani, nella seduta del 21 marzo 2017;

udito il dibattito nelle sedute del 21,
22 e 23 marzo 2017 cui si rinvia integral-
mente;

preso atto che comunque i profili di
tutela e valorizzazione dei beni culturali –
dovunque ubicati – restano assegnati al-
l’esclusiva competenza degli uffici preposti
del Ministero dei beni e delle attività
culturali e del turismo;

considerato che le disposizioni intro-
dotte conferiscono agli enti parco le pro-
cedure autorizzatorie paesaggistiche ri-
spetto a interventi da realizzarsi all’in-
terno delle aree protette e che tuttavia ciò
non può comportare in alcun caso un’at-
tenuata tutela del paesaggio – :

esprime

PARERE FAVOREVOLE

con le seguenti condizioni:

1) all’articolo 4, comma 1:

a. alla lettera a) capoverso comma
8-ter, lett. b) n. 1, sia aggiunto il seguente
periodo: « Il componente designato dal
Ministro dell’ambiente e della tutela del
territorio e del mare è designato di con-
certo con il Ministro dei beni e delle
attività culturali e del turismo. »;

b. alla lettera g) capoverso comma
14, primo periodo, dopo le parole « Con-
siglio dei ministri » siano aggiunte le se-
guenti: « , del Ministro dei beni e le attività
culturali e del turismo ». Conseguente-
mente, dopo il secondo periodo, sia ag-
giunto il seguente: « Il personale del parco
è assunto mediante concorso pubblico per
titoli ed esami. »; al terzo periodo, dopo la
parola « consentita » sia aggiunta la se-
guente: « altresì »; e dopo il quarto periodo
sia aggiunto il seguente: « Nella dotazione
organica deve comunque essere incluso
personale qualificato nelle materie dell’ar-
chitettura, dell’archeologia e della tutela
del paesaggio »;

c. all’articolo 24, comma 1, lettera
a), sia aggiunto in fine il seguente periodo:
« Se il soprintendente verifica difformità
rispetto a queste ultime, richiede all’ente
parco il riesame del progetto, anche in
applicazione dell’articolo 21-nonies della
legge 7 agosto 1990, n. 241 ».
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ALLEGATO 2

5-06777 Ferraresi: Sulla situazione degli edifici scolastici del comune
di Lagosanto (FE).

TESTO DELLA RISPOSTA

Con riferimento alla questione relativa
alle condizioni in cui si trovano gli edifici
scolastici della direzione didattica di Co-
digoro del Comune di Lagosanto, rappre-
sentata dagli on.li interroganti, per quanto
di competenza di questo Ministero, si
precisa che il Comune in argomento non
risulta ad oggi inserito nella programma-
zione nazionale.

Per poter accedere ai finanziamenti e
ai contributi statali che annualmente si
rendono disponibili, condizione necessarie
è l’inserimento in un piano regionale e di
conseguenza nella programmazione unica
nazionale.

In sintesi, è necessario che l’Ente locale
proprietario degli immobili adibiti ad uso
scolastico rappresenti tale esigenza alla
propria Regione che ha poteri program-
matori sui lavori pubblici nel territorio di
riferimento. Le Regioni trasmettono suc-
cessivamente i piani al Ministero dell’i-
struzione, dell’università e della ricerca
che definisce la programmazione nazio-
nale. La programmazione nazionale trien-
nale 2015-2017 è soggetta ad aggiorna-
mento annuale. Tale aggiornamento va
effettuato a cura delle Regioni entro il 30
aprile 2017.

Si coglie l’occasione per ricordare come
il grande investimento in edilizia scolastica

effettuato negli ultimi 3 anni dimostra,
evidentemente, una grande sensibilità del
Governo verso i temi della sicurezza delle
scuole.

Posto ciò, questo Ministero ha chiesto
informazione al competente U.S.R. circa
gli edifici scolastici della direzione didat-
tica di Codigoro del Comune di Lagosanto,
sulla base delle quali si può riferisce che:

in merito alla Scuola dell’Infanzia
« Paola Ricci », cosiddetta « Scuola del Sor-
riso », le opere sono state ripristinate con
completa ripresa delle attività in data 7
aprile 2016;

in merito alla Scuola primaria di Via
Roma è stata affidata la progettazione,
l’Amministrazione Comunale, previa indi-
zione di gara e reperimento risorse, con-
fida di iniziare i lavori durante la pros-
sima pausa estiva;

in merito alla Scuola primaria di Via
Venturini, a seguito della realizzazione
dell’intervento sul plesso di Via Roma,
l’Amministrazione comunale valuterà la
fattibilità dell’accorpamento delle due
scuole primarie del territorio nel plesso di
Via Roma;

in merito alla Scuola secondaria di I
grado di A. Frank è stato fatto un inter-
vento di risanamento dei bagni.
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ALLEGATO 3

5-06777 Ferraresi: Sulla situazione degli edifici scolastici del comune
di Lagosanto (FE).

RELAZIONE TECNICA SULLO STATO DI SICUREZZA DEI LOCALI
SCOLASTICI DELL’ISTITUTO DI CODIGORO (FE) DEPOSITATA DAL

DEPUTATO FERRARESI
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ALLEGATO 4

5-09731 Vacca: Sulle votazioni del referendum nelle scuole.

TESTO DELLA RISPOSTA

L’Onorevole interrogante, prendendo
spunto dall’incontro-dibattito sul tema del
referendum costituzionale svolto in data 6
ottobre 2016 presso l’Istituto tecnico sta-
tale Aterno-Manthonè di Pescara, chiede
se il Ministro intenda assumere iniziative
per garantire l’imparzialità nelle attività
formative delle scuole, anche in quelle
extracurricolari.

Con riferimento a quanto chiesto dal-
l’Onorevole interrogante, occorre precisare
in primo luogo che l’utilizzo degli spazi
scolastici e la realizzazione di iniziative,
come quella descritta nell’interrogazione
in discussione, da parte delle istituzioni
scolastiche, rientrano nell’ambito della
piena autonomia scolastica, riconosciuta
dalla Costituzione italiana. Conseguente-
mente, gli Istituti scolastici programmano,
con il piano triennale dell’offerta forma-
tiva (PTOF), le iniziative che ritengono più
opportune al conseguimento delle proprie
finalità istituzionali.

Con riguardo al caso specifico relativo
all’incontro-dibattito del 6 ottobre, avente
ad oggetto « La Riforma Costituzionale in
atto », si informa che esso è stato organiz-
zato dall’Istituto, per tutti gli studenti delle
classi quinte, tra due autorevoli costituzio-
nalisti dell’Università Gabriele D’Annunzio.

L’incontro-dibattito ha rappresentato il
punto di arrivo di un percorso formativo
che l’Istituto scolastico ha progettato e
realizzato con l’approvazione unanime de-
gli stessi Organi collegiali.

La progettazione di tale percorso è
stata finalizzata:

allo studio dell’attuale assetto costi-
tuzionale utilizzando, come chiave di

lettura lo studio delle forme di gover-
no;

all’analisi del disegno di legge di
revisione costituzionale.

Rispetto a tale ultimo argomento, si è
tenuta una lezione interattiva, sempre a
classi aperte e con l’ausilio di slide, che ha
riguardato il testo della riforma costitu-
zionale in modo da permettere agli stu-
denti di effettuare un confronto tra l’or-
dinamento costituzionale vigente e quello
sottoposto a referendum.

La presentazione, che ha affrontato
aspetti molto « tecnici » del funzionamento
delle istituzioni della Repubblica, ha ri-
chiesto agli studenti un notevole sforzo di
analisi, sostenuto da tutti con serietà e
senso di responsabilità. Il grado di parte-
cipazione, si segnala, è stato molto alto.
Anche in questo caso, gli argomenti sono
poi stati ripresi in classe con i rispettivi
insegnanti di diritto ed è stata sommini-
strata una prova di verifica sommativa che
confluirà nella valutazione complessiva di
periodo.

A coronamento del descritto iter forma-
tivo, si è svolto l’incontro-dibattito del 6
ottobre, nel quale gli studenti sono stati
posti di fronte non più ad una presenta-
zione tecnica ma ad una valutazione di
merito della riforma. Questa fase del per-
corso formativo è stata giudicata da tutti i
docenti del Dipartimento di diritto dell’Uni-
versità abruzzese assai importante per l’e-
ducazione/formazione di cittadini respon-
sabili, capaci, proprio in virtù dell’attitu-
dine al dialogo e all’ascolto, di operare da
protagonisti nella società tutta.
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Alla luce di quanto rappresentato, si
rileva come l’evento del 6 ottobre scorso
ha rappresentato il momento conclusivo
di un articolato ed ampio progetto edu-
cativo su tematiche di particolare rile-

vanza per i giovani e che ha visto il
coinvolgimento e la partecipazione di un
considerevole numero di studenti, in
piena condivisione con gli Organi colle-
giali dell’istituzione.
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ALLEGATO 5

Iniziative per preservare la memoria di Giacomo Matteotti. C. 3844,
approvata dalla 7a Commissione permanente del Senato.

ARTICOLO AGGIUNTIVO PRESENTATO DALLA RELATRICE

Dopo l’articolo 1, aggiungere il seguente:

ART. 1-bis.

1. Alla legge 14 agosto 1952, n. 1230,
concernente l’istituzione della « Domus
mazziniana » di Pisa, per la promozione
degli studi sulla vita, sul pensiero e sul-
l’opera di Giuseppe Mazzini e la conser-
vazione della sua memoria, sono apportate
le seguenti modificazioni:

a) al primo comma dell’articolo 5:

1) la lettera c) è sostituita dalla
seguente:

« c) un rappresentante del Mini-
stero dei beni e delle attività culturali e del
turismo »;

2) la lettera d) è sostituita dalla
seguente:

« d) il direttore della Scuola nor-
male superiore »;

3) dopo la lettera g) è aggiunta la
seguente:

« h) il rettore della Scuola supe-
riore « Sant’Anna » di Pisa »;

b) dopo l’articolo 10, è aggiunto il
seguente:

« ART. 10-bis. – 1. Ai fini della ge-
stione dell’Istituto e della valorizzazione

delle sue raccolte, il Consiglio di ammi-
nistrazione può stipulare convenzioni con
gli enti in esso rappresentati. L’ammini-
strazione dell’Istituto è assicurata dall’u-
niversità degli studi di Pisa, dalla Scuola
normale superiore e dalla Scuola supe-
riore « Sant’Anna » sulla base di una
convenzione stipulata tra esse e l’Istituto
stesso e rinnovata ogni tre anni, che
determina la ripartizione delle rispettive
funzioni. Il Consiglio di amministrazione
nomina il Segretario generale, che dirige
ed è responsabile dello svolgimento di
tutte le attività di carattere amministra-
tivo e gestionale e, sulla base della con-
venzione prevista dal secondo periodo,
può avvalersi a questo fine degli uffici
dei predetti istituti di istruzione univer-
sitaria.

2. Gli enti rappresentati nel Consiglio
di amministrazione possono assegnare
proprio personale all’Istituto, anche sol-
tanto per una parte dell’orario di lavoro,
in particolare per lo svolgimento di attività
relative alla tutela, alla valorizzazione ed
alla fruizione pubblica dei beni archivi-
stici, librari, museali e documentari del-
l’Istituto medesimo ».

Conseguentemente, nel titolo, aggiun-
gere le seguenti parole: e di Giuseppe
Mazzini.

2. 01. Relatrice.
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